

TOUTES ET TOUS AU CŒUR DU CINQUANTENAIRE

Programmation

2023-2024

Toutes et tous au cœur du Cinquantenaire est un programme dynamique et participatif axé sur la co-création et le co-apprentissage. Il se compose de deux types de projets :

1. PROJETS PHARES

PROJETS AXÉS SUR L'INNOVATION

- Exposition « Vers de nouveaux mondes: L'exploration belge à travers le temps et l'espace » en 2023-2024, à l'occasion des 10 ans de règne de Sa Majesté le Roi Philippe, de l'anniversaire de l'hivernage de la Belgica en Antarctique et de la présidence belge du Conseil de l'Union européenne en 2024.

PROJETS AXÉS SUR LE PATRIMOINE

- Exposition « Josef Hoffmann: Au-delà de la beauté et de la modernité », une collaboration avec le Musée Art et Histoire (A&H) et l'Année de l'Art Nouveau à Bruxelles.
- Projets ouvrant le débat sur le rôle du musée au XXI^e siècle (2024-2025).

2. LES PROJETS INITIATEURS

OUTDOOR LAB

- Un programme exhaustif d'événements participatifs comprenant des rencontres sportives, des pique-niques communautaires, des interventions artistiques dans les espaces publics, etc.



PLUS D'INFORMATIONS SUR LES PROJETS CLÉS

EXPOSITION :

VERS DE NOUVEAUX MONDES : L'EXPLORATION BELGE À TRAVERS LE TEMPS ET L'ESPACE

Avec cette exposition interactive, nous souhaitons sensibiliser le grand public belge et européen au rôle important qu'a joué et que joue la Belgique dans l'exploration et les grandes découvertes scientifiques et technologiques mondiales. Des scientifiques, des académiciens, des artistes et des citoyens se réuniront à cette occasion pour réfléchir de manière critique à la manière dont ces découvertes peuvent contribuer au progrès de notre société. L'exposition vise ainsi à contribuer à faire du site du Cinquantenaire un lieu de choix pour l'innovation et les débats sur des questions sociétales.

Cette exposition interactive destinée au grand public sera accompagnée de rencontres scientifiques et artistiques ainsi que d'un programme de médiation et se déroulera de décembre 2023 à juillet 2024.

EXPOSITION :

« JOSEF HOFFMANN : AU-DELÀ DE LA BEAUTÉ ET DE LA MODERNITÉ » AVEC LE MUSÉE ART ET HISTOIRE ET L'ANNÉE DE L'ART NOUVEAU

L'exposition « JOSEF HOFFMANN : au-delà de la beauté et de la modernité », conçue par le Musée des arts appliqués de Vienne (MAK), voyagera à Bruxelles. Josef Hoffmann était une figure centrale du modernisme viennois. L'exposition présente sa production artistique sur une période de six décennies et vise à offrir un aperçu plus approfondi de ses idéaux et de l'évolution de ceux-ci.

Une variété d'œuvres connues et moins connues, provenant de collections privées, sera exposée : objets de design, arts décoratifs, scénographie, etc. L'exposition offre une occasion unique de découvrir un artiste pour qui la beauté était une condition nécessaire à la transformation de l'individu et de la société.

L'exposition aura lieu du 6 octobre 2023 au 14 novembre 2024 et est une collaboration avec A&H. Elle constitue un pilier important de l'Année bruxelloise de l'Art Nouveau 2023.

MUSÉE DU XXI^e SIÈCLE

Le projet a deux ambitions : redéfinir le site du Cinquantenaire comme un pôle inclusif pour les arts et les sciences, et faire de l'A&H un musée du XXI^e siècle, une réflexion lancée au sein du musée en 2021.

Pour nourrir ces deux pistes de réflexion parallèles, nous inviterons des artistes, des chercheurs, des académiciens et des penseurs à participer à une série de projets de recherches préparatoires à partir de cette année. L'objectif de ces projets est de permettre aux artistes et penseurs d'imaginer comment nos musées hérités du XIX^e siècle peuvent s'inscrire dans les débats et les enjeux sociétaux du XXI^e siècle comme les inégalités de genre, de classe etc., ainsi que la transition écologique. Ces questions et ambitions seront abordées dans deux séries de projets étroitement liées.

- A. ARTIBUS (2023-2025) : recherches et débats : organisation d'une série de tables rondes, rencontres et conférences avec des scientifiques et chercheurs d'universités belges et internationales, experts en patrimoine, sociologie, éthique, épistémologie, ... qui nourriront les conversations autour du rôle du Musée du XXI^e siècle.



- B. ATELIERS DE PROTOTYPE (2023-2025) : [les artistes en résidence](#) au A&H étudient et valorisent le patrimoine et les arts et métiers du A&H. Ils conçoivent des prototypes et engagent un dialogue avec les collections du musée autour d'un thème ou d'une technique spécifique.

PROJETS INITIATEURS.

OUTDOOR LAB : QUELQUES ÉVÈNEMENTS DE LA SAISON 2023-2024

Un programme inclusif d'événements participatifs comprenant des rencontres sportives, pique-niques de quartier, interventions artistiques dans les espaces publics et bien plus encore, en collaboration avec les différentes associations et organisations sociales, sportives et culturelles du site du Cinquantenaire et des alentours à l'intérieur et à l'extérieur de Bruxelles. Le processus de transformation du site du Cinquantenaire ne peut en effet être pensé et réalisé qu'en étroite collaboration avec tous les acteurs de ce vaste réseau.

- [21 mars 2023](#) – Journée de la renaissance / Terzo Paradiso, un flashmob mondial de l'artiste Michelangelo Pistoletto, sous la direction artistique du collectif d'artiste, Barra Movement.

Ce flashmob a symbolisé le point de départ de la coopération renouvelée entre les institutions du site du Cinquantenaire qui, ensemble, ont entamé le processus de transformation du site en un nouveau phare socioculturel.

- [1+2 mai 2023](#) – Fête du travail dans le parc : une collaboration avec Bruxelles Environnement

Le 1^{er} mai, à l'occasion de la Journée internationale du travail, nous voulons être à l'écoute du parc et du travail colossal qui assure sa survie. Avec le personnel de Bruxelles Environnement, des activistes locaux, des chercheurs et des artistes, nous marcherons, parlerons et lirons des textes pour mieux apprécier l'ampleur du travail nécessaire pour maintenir vivants les quelque 300 000 mètres carrés du parc, un ancien terrain d'entraînement militaire.

- [18 mai 2023](#) – Journée internationale des musées – Brussels Museums Nocturnes

Le 18 mai, les musées du site du Cinquantenaire participeront aux Nocturnes des Musées de Bruxelles. Les Nocturnes auront lieu en 2023 tous les jeudis soirs, du 13 avril au 18 mai, dans plusieurs musées et centres d'art bruxellois. Le 18 mai, les visiteurs pourront visiter gratuitement l'exposition « Expédition en Egypte » ou les archives photographiques des années pionnières de l'égyptologie au Musée Art & Histoire. Des visites guidées sont également organisées au Musée de l'Armée et à Autoworld, et les visiteurs peuvent rencontrer les artistes du mouvement BARRA au Pavillon des Passions humaines.

- [21 juillet 2023](#) – Pique-nique de quartier à l'occasion de la fête nationale belge

A l'occasion de la fête nationale belge, nous invitons tous les voisins et organisations du quartier du Cinquantenaire à pique-niquer ensemble dans ce parc qui est un peu « le leur ». De manière amicale, nous voulons réfléchir ensemble et rêver à un nouvel avenir pour le parc du Cinquantenaire, pour la Belgique et pour l'Europe.



→ [Le 75^e anniversaire de l'IRPA – dans le cadre des Journées du patrimoine](#)

Le secteur européen du patrimoine est confronté à de nombreux défis à multiples facettes – de l'impact d'une pandémie à l'accélération de la transformation numérique, en passant par une crise climatique. Le secteur a néanmoins déjà démontré sa résilience et sa capacité à s'adapter rapidement, prouvant ainsi que le secteur du patrimoine est bien plus qu'un simple secteur ; c'est un vecteur extrêmement pertinent qui contribue à la réalisation d'ambitions clés de l'Union européenne. Ce projet global sera l'occasion de tisser un réseautage permettant de mieux répondre aux besoins du secteur du patrimoine et de faire découvrir et valoriser le travail de l'Institut royal du Patrimoine artistique (IRPA).

→ [DUDH 75 – Décembre 2023](#)

A l'occasion du 75^e anniversaire de la DECLARATION UNIVERSELLE DES DROITS DE L'HOMME (DUDH 75), le 10 décembre 2023, nous organisons un événement en collaboration avec le Musée de l'Armée pour attirer l'attention du public et de nos partenaires sur la lutte toujours nécessaire pour la défense des droits de l'homme, tant en Belgique qu'à l'international.

Avec toutes ces activités, nous visons à établir de façon collaborative un nouveau calendrier de rencontres et d'événements réguliers sur le site du Cinquantenaire. Ce calendrier sera débattu et conçu lors d'une série d'ateliers participatifs dans le courant de l'année 2023. Ce travail participatif préparatoire permettra de lancer ensemble la transformation du site du Cinquantenaire.

ENSEMBLE VERS 2030

